VICENTE CALDERÓN

Fue el primer profesor normal que llevó las letras al sur, más precisamente a Chubut. Allí, desde 1855, un grupo de esforzados galeses cultivaban la tierra conservando sus costumbres, su lengua y su religión. VICENTE CALDERÓN, con 20 años, el 25 de febrero de 1899 llegó a Puerto Madryn. El 1° de marzo del mismo año inauguró la primera escuela, la N° 34, en Gaiman donde permaneció seis años. En 1906, y luego de cabalgar 750 Km hacia la cordillera y de superar múltiples inconvenientes, fundó una escuela en Cholilas. Pero, problemas limítrofes con Chile y la llegada de una compañía extranjera al lugar con intereses contrarios al interés nacional, hicieron que el maestro Calderón reaccionara informando al gobernador Dr. Julio Lezama de cuál era la verdadera situación. Juntos lucharon sin encontrar respuestas hasta que el P.E.N. anula la venta de tierras realizadas a favor de la empresa y esta se retira para siempre del lugar. Pero esto tiene un costo ya que los rencores y amenazas hacen que, un día de invierno, cuando Calderón regresaba a su rancho luego de clases, un grupo de hombres (aparentemente amistosos) ingresó con intención de charlar y tomar mate. En un momento de descuido, uno de ellos le dispara un tiro al maestro. Lo abandonaron malherido. Tumbado en un caballo, medio muerto, llegó a un pueblo que no tenía médico. Pero el destino quiso darle otra oportunidad. Un médico italiano, Hércules Mussachio, ingresó al pueblo y logró salvarlo.

Continuó su carrera educadora. En Nahuel Pan fundó su tercera escuela, una escuela indígena que sirvió de puente entre ambas culturas. La comunidad de la zona lo llamó "Cacique Calderón". Luego de cuatro años regresó a Cholila para continuar enseñando hasta que fue nombrado Inspector de escuelas en Esquel.

